

SUSCRICION:

En capital... 4.50 pías. trimestre
Fuera de la capital... 6 id. id.
Ultramar en oro... 18 id. semestre
d. un año en oro... 26 id. id.
Estranjero... 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso
núm. 4, 5.º, 1.ª

LA LUCHA

ANUNCIOS

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 cents.—En la 3.ª 50 cents.—En la 4.ª 25 cents. g. los suscritores 12.—Anuncios mortuorios en la 4.ª plana desde 5 pías. 40 cents en adelante y además 10 cents de pla de recargo que que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 4.50 a 5 pías. la línea a juicio de la Administración. Corresponsal en París para anuncios y recamos, A. Loretie, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVIII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos

Gerona sábado 9 de julio de 1898

NUMEROS SUELTOS 25 cents.

N. 6.509

IPOBRE PAÍS!

Malas, muy malas son las noticias que el telégrafo nos comunica, lo mismo las que proceden de nuestras posesiones de Ultramar que las que se refieren al interior de la península. España, que ha venido gozando de una relativa prosperidad durante un período de tiempo que podemos llamar de bonanza, sufre hoy una serie de contratiempos tan tremendos, que no parece sino que la Providencia quiere poner á prueba su resignación y valor.

Los que uno y otro día vinieron pregonando la necesidad de la guerra con el pueblo norteamericano y se impusieron para hacer valer su quijotesca pretensión, pueden ver las consecuencias que la guerra ha traído despues de las que ya veníamos tocando como resultado de la que sosteníamos con los rebeldes, lo mismo de Cuba que de las islas Filipinas, acrecentado todo por la impericia de nuestros gobernantes, que no han dado un solo paso sin que ocasionara un sensible tropiezo para la Pátria. El relevo de Weyler, cuando la insurrección cubana puede decirse tocaba á su término; la implantación de la autonomía, precisamente cuando el país pedía represión y el estado de la campaña exigía energía, y el aumento de reformas llevadas allá, en virtud de las cuales se postergó al elemento español dando vara alta y predominio á los que han venido uno y otro día pidiendo, más ó menos embozadamente, la independencia de la isla, impulsores han sido para que la marcha de los sucesos experimentara un cambio radical que, favoreciendo las inicuas pretensiones de los yankees, aprovecharan éstos la ocasión para declarar una guerra sin nombre á ciencia y paciencia de las potencias que, no obstante declarar que sus simpatías son para España, presencian impasibles como los norteamericanos nos fustigan despiadadamente, sin observar los preceptos del derecho de gentes, usando y abusando de su poderío y superioridad.

En Cuba y Filipinas corre la sangre de nuestros hermanos á torrentes; la situación porque atravesamos no puede ser más precaria, y á los infortunios del archipiélago se ha agregado el tremendo golpe de la pérdida de nuestra escuadra que mandaba el almirante Cervera, suceso inexplicable hasta ahora, pero que ha venido á quitarnos un elemento de defensa poderoso, dejando libre el camino al enemigo para que pueda cometer nuevas infamias y fechorías.

La situación no puede ser más trágica; no podemos mandar auxilios á los bravos que por nuestra integridad pelean en aquellas posesiones; no podemos adquirir nuevos medios de combate porque estamos casi arruinados, y hemos de libar el amargo sentimiento que produce la impotencia, contemplando con desesperación como la ruina se extiende y como resultan ineficaces tanto y tanto sacrificio como la nación lleva hechos para defender su honor.

Y si separamos la atención del cuadro de horrores y de sacrificios que presentan nuestras posesiones de Ultramar y la aplicamos á lo que ocurre en la península, todavía el ánimo más se apoca y el desaliento consumiría las energías proverbiales de nuestra raza, si el sentimiento en nosotros innato de honor y altivez, no viniera á encen-

der el coraje y á hacernos superiores á tanta desdicha. El comercio decae, la industria sufre rudos embates, la agricultura toca los linderos de la pobreza, el dinero huye, los negocios se paralizan, el pueblo sufre los primeros albores del hambre, el Ejército en el sacrificio, la Marina en la ruina, por todas partes el malestar y la zozobra, y solamente el Gobierno parece tranquilo apesar de sus torpezas y falta de energía y de dirección.

¿Que vá a venir aquí? Si el patriotismo aconseja, el remedio no se pierde, ya que por trances apurados pasó España y salió victoriosa al grito de «no importa», como ocurrió á principios de este siglo. Si la desesperación sustituye al patriotismo, entonces correremos hasta el abismo el plano inclinado de nuestras desgracias.

De todas suertes, sobre este pueblo paciente y noble, pesan todo género de desdichas.

¡Pobre país!

Revista internacional

La paz, acaso tanto ó más que la guerra, es lo que embarga en los actuales momentos la atención de nuestro Gobierno y de los más conspicuos políticos de todos los partidos.

Todos están de acuerdo, y como nó, en lo de desear la paz, pero nó en lo del momento oportuno de ir á ella, sin desdoro para nuestro honor y sin grandes perjuicios para nuestros intereses.

Los que piden la paz á todo trance, cueste lo que cueste, basan su pretensión en la desigualdad de elementos de guerra que existen entre España y los Estados Unidos; en el triste estado de nuestro país y Tesoro, y en que cuanto más duradera sea la guerra, más calamitosa será la situación en que España queda una vez firmada la paz.

Los que combaten la petición de la paz en los actuales momentos, se apoyan en que hasta hoy los yankees no han logrado éxito que justifique la petición; en que aún —descartado lo de Filipinas, que en realidad no presenta aspecto lisonjero para los norteamericanos— la guerra permanezca indecisa, y en que pedida hoy por nosotros la paz, nos costará por lo menos tanto como mañana, bien solicitándola España, bien venida por la intervención de las potencias.

¿Quién de esos dos bandos está acertado en su pretensión?

A nuestro juicio el que rechaza hoy la petición de la paz.

Aunque los Estados Unidos disponen de más medios que España para hacer la guerra, creemos que esto no nos debe inducir á solicitar la paz desde luego, cuando apenas se ha comenzado la lucha, cuando aún no se ha librado hecho de armas de importancia y que no deje lugar á dudas respecto á quien será el vencido.

Todas las guerras tienen fin cuando las batallas libradas determinan el vencedor y el vencido, ó sea, cuando la fuerza de los hechos obligan al que lleva la desventaja á pedir la suspensión de hostilidades para negociar la paz. ¿Vamos nosotros hoy á romper con esa lógica é indiscutible regla?

Si eso hiciéramos, contra lo que algunos creen, nuestro honor no quedaría limpio y brillante; pues con tal hecho confesaríamos nuestra pequeñez, y un temor grandísimo ante las arrogancias y amenazas de los yankees, situación de que ellos sacarían gran provecho.

Aparte de todo eso, pedir la paz sin que las armas hayan determinado el vencedor

y el vencido, envuelve una desconfianza injustificada, contra la que se levantaría el pueblo y el Ejército, hácia la valía de nuestros soldados, y esto, ni tiene justificación, ni por la mente debe pasarnos.

Para pedir la paz en las condiciones que hoy nos encontramos, mejor cuenta nos hubiera tenido, dado que el honor quedaba á la misma altura entonces que ahora, haber accedido há cuatro meses á cuanto los Estados Unidos pedían. Hubiéramos ganado lo que hoy piden más, y además de esto existirían los seres sacrificados y nuestro Tesoro no habría hecho cuantiosos desembolsos para preparar y sostener la guerra.

De haber llegado al terreno en que hoy nos encontramos, debemos seguir adelante, por si la fortuna no nos es tan adversa como se teme, ya deparándonos algunos triunfos que nos coloquen en buenas condiciones para ir á la paz, ya haciendo surgir complicaciones que pudieran favorecernos.

Los que hablan de pedir hoy la paz, deben tener presente que en la América del Norte existe un partido contrario á la guerra, tan poderoso, tanto por el número de adictos que tiene como por la calidad de las personas que lo componen, que es la constante preocupación de Mac-Kinley y de todos los altos políticos partidarios de la guerra.

Este partido, que aumenta á medida que se conocen las grandes dificultades que ofrece la guerra y los enormes gastos que origina, se levanta amenazador contra los que han provocado el actual conflicto y se apresta á combatirlos en las próximas elecciones.

Si esto ocurre cuando el Ejército yankee no ha sufrido descalabro serio, tal como la pérdida de algunos barcos, ó como la pérdida de una batalla en que sus bajas asciendan á centenares ó millares, ¿qual será la actitud de ese partido el día en que se registre uno de esos desastres?

Las próximas elecciones son en octubre. Si España, con algunas victorias regulares, lograra sostener la guerra hasta el período electoral, ya veríamos quienes eran los que pedían la paz y cuales serían las condiciones en que se firmara.

Piensen bien en esto los españoles que hoy piden la paz.

Ch. Bopheo.

5 julio 1898.

REVISTA PARISIENSE

Las campanas de París.—Carne de caballo.—Los Campos Eliseos.—La feria de Neuilly.—Modas.

Entre los pescadores bretones que periódicamente visitan las aguas de Islandia, corre como cierta la leyenda de las campanas de Ys, pequeña villa que fué absorbida por el mar del Norte subitamente. Algunos pescadores afirman seriamente haber oído el lúgubre son de las campanas de Ys, á través de las profundas aguas.

Los parisienses no pueden decir otro tanto.

El ruido infernal de París apaga el sonido de las campanas, y los fieles no disfrutan de la consoladora vibración, voz solemne con que la madre Iglesia llama á sus hijos.

Pero, muy en breve, tendremos la compensación de esta falta, toda vez que Saint-Germain-l'Auxerrois, pequeña iglesia del *faubourg*, alegrará con sus armoniosos trozos musicales el augusto rincón de París donde germinó y surgió el trágico, el grandioso horror de Saint-Barthélemy.

Las notas claras y ligeras de tan delicado aparato de relojería no causarán en el alma la impresión mística de los antiguos campanarios; me parece que tales

campanillos son más propios de un bazar de exposición, y no pienso que sus notas nos impresionen tanto como impresionaba la campana de Rueil al gran Napoleón; las ondas sonoras herían sus oídos y todo temblaba al unísono; nervios y ecos.

La torre de Saint-Germain fué un recuerdo de lágrimas; hoy será el símbolo del contraste que forman las cosas de la vida; de los sollozos han nacido las notas alegres del campanario, los parisienses de hoy hallarán el solaz donde los parisienses de ayer encontraron el sufrimiento y... así marcha la humanidad.

¡Menos mal si en los surcos regados con sangre naciera siempre la felicidad!

En España y en América del Sur llama grandemente la atención cómo los parisienses pueden comer la carne de caballo sin repugnancia.

Por mi cuenta propia puedo asegurar á mis lectores que la carne de caballo es buena cuando está bien condimentada; la he comido á sabiendas en Bruselas y me pareció tan exquisita como la más tierna ternera.

En París el consumo de carne caballar es muy grande, y en todos los barrios populosos donde viven los obreros abundan las carnicerías hipofágicas.

Y no vaya á creerse que data la implantación de su consumo, como se figuran algunos, del año terrible, cuando París sitiado cazaba las ratas en las alcantarillas y pagaba seis francos por un kilogramo de pan negro.

Antes de 1870, en 1863, abrióse en París la primera tienda de carne caballar para que mis lectores puedan darse cuenta del gran consumo que aquí tiene, basta decirles que durante el año de 1867 se consumieron 2.152 caballos y que en 1897 han sido sacrificados 8.974 caballos, mulas y asnos.

¡Parece mentira que despues de tanto animal muerto queden aún burros por esos mundos de Dios!

Los campos Eliseos, esa magestuosa avenida sin par en el universo, no sólo sufre en su armónico conjunto á causa de los trabajos exigidos por la Exposición Universal, si no que poco á poco irá perdiendo sus encantos que recuerdan un poco los tiempos del primer Imperio.

Sus numerosos kioscos, rústicos y lindos por su sencillez, serán reemplazados por seis lujosas construcciones modernas, que pueden ser muy hermosas, pero que carecerán en absoluto de la poesía de esas sencillas barracas, donde los niños compran sus juguetes y donde corretean y juegan, bulliciosos y satisfechos, como una bandada de pájaros en un trigo granado.

Además los clásicos carricoches tirados por amaestradas cabras y guiados por infantiles cocheros, que eran una bendición de Dios, han sido reemplazados por el motociclo á vapor, vehículo demasiado serio para la infancia y mucho menos bonito que aquella berlina descubierta, tirada por dos cabras y llena de lindos pequeñuelos en cuyos ojos se reflejaba la felicidad más completa que pudiera desear su edad temprana.

Desde los campos Eliseos, ¿quién no se acerca á Neuilly, donde la feria elegante y suntuosa está en todo su esplendoroso apogeo?

Las ferias parisienses tienen un sello especial de que no podemos formarnos idea sin haberlas visto: numerosos teatros al aire libre os atraen con sus llamativas galerías de brillantes espejos, sus murgas os desuellan el timpano con sus horripilantes tocatas, y las bailarinas neurasténicas, distraídas con rareza, danzan como si las hubieran dado cuerda y se deshacen en pi-

ruetas y contorsiones en las terrazas de los teatrillos ambulantes.

En aquellas barracas elegantes y bien iluminadas, pueden verse todos los fenómenos imaginables: la mujer con dos cabezas, la mujer con tres piernas, la mujer con barba, la mujer a-aña (pobre marido!) y otras muchas mujeres que sin ser arañas arañan, que tienen más barbas que sus esposos y que tienen una pierna más y dos cabezas menos que las fenómenos de la feria.

Lo característico de esta fiesta es que las más encopetadas señoras no se desdennan de lucir su palmito en las montañas rusas y en los caballos del Tío vivo; allí se ceden al *clubman* con el modesto empuje, y la *cocotte* á la moda con la ignorada obrera, es decir, el presente que pasa y el porvenir que llega.

Y cuando nos hallamos en medio de aquella infernal barahunda, cuando aquellas sordecadoras murgas nos hacen los sesos rapilla, creemos hallarnos entre una cuadrilla de locos escapados del manicomio vecino.

Decididamente las señoras á la moda han conagrado el éxito de los trajes de pañete, sobre todo en los colores gris perla y gris plata, aun cuando también se usan los tonos azarajados más ó menos vivos.

La falda princesa se lava mucho ahora entre la elegantes, y algunas las adornan con el clásico volante.

Otras ponen tres volantes espaciados, de manera que puedan verse los bajos, que casi siempre se hacen de tafetán muy brillante y de colores claros.

Las grandes solapas de las chaquetas estilo sastre, son remplazadas ahora por diminutas vueltas de terciopelo ó de seda semejantes á cuellos; pero estas solapillas sólo sientan bien con las chaquetas rectas por delante y cruzadas, empleándose solamente los pañetes claros ó los cachemires, la lana inglesa y el piqué.

Cuanto á los sombreros, se hacen de bordes muy pequeños, que apenas quitan el campo: margaritas, amapolas, botón de oro y, algunas veces, espigas de trigo.

Esas son las novedades de la semana.
Antonio Ambroa.
París 6 de julio de 1898.

DE TODAS PARTES

La sesión de apertura del Parlamento inglés, es ordinariamente un acontecimiento que reviste mucha seriedad, y en el que apenas podría encontrarse el mas mínimo pretexto de broma.

Sin embargo, en la que tuvo lugar últimamente, notóse con sorpresa que el duque de York, hijo primogénito del príncipe de Gales, y futuro Rey de Inglaterra, no cesó de luchar, durante toda la sesión, contra un deseo violento de reír.

En vano se buscó el motivo de tal hilaridad; únicamente al final de la sesión pudo descifrarse el enigma, que fué el siguiente:

Durante la sesión, el duque observó que del trono destinado al príncipe de Gales salía un ratoncito, el cual, intimidado, sin duda, ante la concurrencia, se precipitó ciegamente en la inmensa y majestuosa vestimenta del lord canceller quedando prisionero entre sus pliegues, á pesar de los esfuerzos del animalito y los que el duque hacia con la vaina de su espada.

Cuando menos, este cómico incidente atenuó considerablemente el tedio que debió causarle una solemnidad tan monótona como venerable.

Desde Madrid

A la hora en que empezamos á escribir esta carta (12 de la noche) sábese en Madrid que Santiago de Cuba está moralmente en poder de los yankees.

Se pronuncian muchas veces las palabras «abandono», «carencia de previsión», «impericia», «favoritismo infame», «irresponsabilidad», etc., etc.; todas aquellas, en fin, que pueden servir para disimular, para ocultar la parte de culpa que á cada español le pueda corresponder, y para que el mundo se figure (¡vana ilusión!) que la responsabilidad, por su impericia, su abandono y su falta de previsión, corresponde única y exclusivamente á los gobernantes.

Llámenos cuanto se quiera. Nosotros aceptamos el fallo del lector. Pero conste, díganenos bien, conste que aunque ese fallo nos sea absolutamente desfavorable, siempre diremos que España, sus habitantes todos, sufren las consecuencias de su conducta equi-

vocada. ¿Qué se nos llama antipatriotas? ¡Mal llamado! ¿Qué LA LUCHA no opina como nosotros, que no dá cabida á nuestros escritos (1) porque hablamos en forma que desagradará al lector? Si tal hace, á *Carmón* no le faltará un momento para pensar que LA LUCHA no quiere á España, porque «quien bien te quiere, te hará llorar», y no es querer bien al pueblo engañarle alentándole para que continúe viviendo en el error. El pueblo es un niño caprichoso y mal educado. ¿No se le corrige? Pues sufrirá y hará sufrir, y tanto él no aprendiendo, como los que no le enseñaron lo que saber debía, serán víctimas de su grave falta.

Hoy mismo y en los días subsiguientes, dirán los periódicos que la toma de Santiago no constituye para los yankees la adquisición de una base de operaciones. Y el pueblo, que gusta de que le engañen, creará lo que le digan, creará que esa pérdida no tiene importancia, y mañana llorará sangre en vez de llorar agua.

También se le dirá que la pérdida se debe al Gobierno y quizás á la Monarquía. Y el pueblo, equivocado como suele estarlo siempre, solicitará tal vez que venga la República y más probablemente, don Carlos....

¡Grave error! No es la Monarquía actual, ni la probable República, ni el posible carlismo, los que han de mejorar á España. Somos los españoles quienes hemos de mejorarla, perfeccionándonos, y haciéndolo por convicción, no esperando á que venga un Gobierno que nos obligue á proceder bien á fuerza de latigazos. Somos hombres, somos personas y, como tales, tenemos la absoluta obligación de hacer el uso debido del entendimiento que Dios nos ha dado. ¿No lo hacemos? Pues no tenemos derecho á vivir como viven las personas....

No nos oponemos á la ofensa del lector. Nuestra intención no puede ser más buena. Si con ella se ofende, el mal será para él, no para nosotros.

Santiago de Cuba se ha perdido. Se ha perdido por el error de muchos y por la mala fé de algunos, y no lo recuperarán ni la Monarquía alfoncina, ni la carlista, ni tampoco la República.

Es cándida ilusión la de creer que con tal ó cual forma de Gobierno vamos á estar mejor. Dios, con ser Dios, nos dice diariamente que nuestra vida, y no le hacemos caso y vivimos mal. ¡Como hemos de hacérsele y vivir bien porque nos lo mande un Gobierno constituido por hombres que tienen nuestros mismos defectos!

Leyes tenemos divinas y humanas. De las unas y de las otras obedecemos solo aquello que nos es absolutamente imposible desobedecer, y como la desobediencia debe ser castigada, si por debilidad no la castigan los hombres, la castiga quien puede ser y es más perfecto justiciero. Al castigo providencial lo llamamos *desgracia*. Al premio que viene de arriba, llamámoslo *suerte*. ¡Como queremos estar, si ni aun hablar procuramos como manda el buen sentido!

Los ojos que nos dió naturaleza para abrirlos y ver con ellos, los cerramos, procediendo así contra aquella: ¡Infelices! ¡Querer luchar contra ella! La lucha de lo infinitamente pequeño y débil contra lo infinitamente grande y poderoso. ¡Y lo primero quiere vencer á lo segundo, y en esta idea se inspiran todos nuestros actos!

¡Si seremos vanidosos; si seremos soberbios; si seremos locos!...

No, queridos lectores; decid de nosotros lo que os agrade; más no dudeis que los españoles procedimos y procedemos mal, y así no podemos estar bien. El capricho egoísta lo negará, pero lo afirma la lógica y su afirmación es irrefutable.

5 julio de 1898. *Carmón.*

Ya teníamos hecha nuestra carta de ayer, cuando se supo en Madrid que la escuadra española había salido de Santiago y llegado allí los refuerzos que manda el coronel Escario.

Como el día anterior, esto es, anteayer, se daba como segura la pérdida de aquella capital, y como en nuestra carta no decíamos nada absolutamente que pudiera agradar á nuestros lectores, preferimos quedarnos con ella y no la llevamos al correo.

Debiéramos haber hecho otra, regocijándonos con la grata nueva, pero no veíamos nada que nos hiciera regocijar, y si suponíamos que la gran victoria que aquí se decía haber obtenido, no era tal victoria.

(1) LA LUCHA ha publicado todas las cartas de *Carmón* que se han recibido; lo que ocurre es que llegan á nuestro poder con muchísima irregularidad.

Por desgracia, nuestra previsión es hoy una dolorosísima realidad.

Hoy no creemos prudente decir todo lo que pensamos. Solo indicaremos que hay deseo de hacer alguna atrocidad por los que siempre quieren resolverlo todo á trastazos. Se desea hacer graves manifestaciones de protesta contra el Gobierno. Las tropas están acuarteladas. Los periódicos que publican la triste noticia, recogidos por orden de la autoridad y entretanto, los barcos que van á Filipinas por la seberana decisión de la *opinión pública*, probablemente seguirán navegando con rumbo al archipiélago...

Dueños del mar en Cuba y dueños también en Filipinas, asimismo lo serán pronto en la península. Para los norteamericanos no es la gloria, ciertamente, pero es el triunfo y, como son positivistas, es seguro que los agrada mucho más éste que aquella...

El desastre no puede ser mayor. Esos ignorantes yankees no han sabido dejarse vencer por los españoles, y ahora se dice aquí una serie de cosas con las que no estamos conformes.

Venga quien viniere, no mejora la situación de España si los españoles no mejoramos antes. Si estamos dispuestos á perfeccionarnos, la mejora vendrá; si no lo estamos, es inútil confiar en que España se convierta en un país con derecho de vivir independiente.

Con ese afán de libertades que aquí se tenía y se tiene, solo hemos conseguido ser víctimas de una indisciplina social que destruye á la nación. Y con la muerte del señor Cánovas del Castillo, que tanta alegría produjo á muchos españoles, hemos llegado á donde hoy estamos...

Alégrense los que quieran y echen á correr los que no saben andar. El resultado está previsto. Si son ciegos y no lo ven, ¡ellos allá!

6 julio 1898. *Carmón.*
NOTICIAS EXTRANJERAS

Paris.—Ha sido prohibida en Francia la importación de ganado español y portugués, por temor al contagio de una enfermedad que se supone padecía dicho ganado. En sesión celebrada por la Cámara de los representantes, M. Castellin ha interpelado al Gobierno acerca del asunto Dreyfus.

El ministro de la Guerra, M. Cavaignac, ha contestado que estaba profundamente convencido de la culpabilidad de Dreyfus, que dicha convicción estaba basada sobre documentos auténticos y que dos oficiales del Ejército habían oído la confesión que Dreyfus había hecho de su culpabilidad.

La Cámara ha acordado por unanimidad que el discurso de M. Cavaignac se fije en todos los municipios de Francia.

M. Castellin ha retirado su interpelación.

Conflicto con los Estados- Unidos

NOTICIAS DEL 7
El «Reina Mercedes»

Londres.—En un telegrama del general Shafer, fechado en su cuartel general, se afirma que el crucero «Reina Mercedes» fué echado á pique por los norteamericanos; pero se considera más verosímil que lo hundieran los españoles, para impedir la entrada de la escuadra del almirante Sampson en la bahía de Santiago de Cuba.

Refuerzos á Santiago

Se ignora si las columnas de los generales Nario y Parejo, procedentes de Holguín y Guatánamo, han llegado á Santiago de Cuba; pero está confirmado que además marchan con rapidez posible otras fuerzas considerables en la misma dirección.

El invento Daza

Esta tarde, á las cinco, se ha presentado en el Ministerio de Marina el inventor del toxipiro Dada.

Ha dicho á las periodistas, que en las presentes circunstancias no conviene que la prensa se ocupe en su invento, bastando que el ministro se entere de los resultados obtenidos, los cuales son excelentes, según se consigna en la memoria que le ha entregarle.

El general Auñón ha prometido estudiar la memoria del señor Daza y avisarle lo que resuelva.

Rumores sobre las condiciones de la paz

No sabemos con qué fundamento se ha dicho esta tarde que el Gobierno de Washington exigía, para tratar de la paz, que se suspendieran las hostilidades y se rindieran las plazas de Santiago de Cuba y Manila.

En persecución de la escuadra de Cámara

Washington.—Se asegura que el almirante Watson ha recibido la orden de marchar inmediatamente con la escuadra volante en persecución de la flota española que manda el almirante Cámara.

Noticia que necesita confirmarse

Londres.—Acaba de recibirse en esta ciudad un telegrama, en el que se dice que en las inmediaciones de Santiago de Cuba se ha librado un terrible combate.

De las primeras noticias que dan cuenta del mismo parece desprenderse que los españoles han roto la línea de los norteamericanos, causándoles numerosas bajas.

Entre dichas bajas se cuentan 58 oficiales y 5 generales yankees. Dúbase de la veracidad de dicho despacho.

De Filipinas

Londres.—Segun noticias fechadas en Manila el día 30 de junio último, los españoles recobraron el Poblado de Calocan, pero más tarde los insurrectos se apoderaron nuevamente de dicho poblado, tomaron por asalto á Santa Cruz y entraron en Binondo.

Canje

Nueva York.—Ayer tarde fueron canjeados el teniente Hobson y sus compañeros del «Merrimac».

NOTICIAS DEL 8 Ya no viene

Nueva York.—La prensa publica hoy el acuerdo del Consejo de ministros ordenando á Watson no vaya á España á bombardear sus costas.

También se han ordenado instrucciones á Sampson, ordenándole las siga en absoluto.

Una victoria

Nueva York.—El *Heraldo* publica extensos detalles de la victoria que las tropas españolas han alcanzado en Santiago en los días viernes y sábado últimos.

Parece confirmarse que los yankees perdieron en el combate á 5 generales, 60 oficiales y 4,000 individuos de tropa.

Cocina de La Lucha

POR LEON LOTY.

ALMUERZO

Tortilla al natural.—Vaca cocida con coles.—Mollejas de ternera.—Crema de arroz.—Postres.

COMIDA

Sopa á la reina.—Esperingnes al «gratin».—Croquetas de arroz.—Costillas de ternera con salsa.—Ensalada.—Postres.

Crema de chocolate

Se ponen en una tartera igual cantidad de leche que de nata, tres yemas de huevo y 120 gramos de azúcar, todo bien desleído, y se coloca en el fuego, sin dejar de menearlo hasta quedar reducido á la mitad. Échense entonces 60 gramos de chocolate superior, muy raspado; déjese cocer un rato; se separa y se pasa la crema por un tamiz y se sirve cuando esté fría.

Croquetas de arroz.—Se toma bacalao cocido, se pica muy menudamente y se mezcla con miga de pan, sal, pimienta, ajos y perejil, todo muy picado, y huevos batidos en proporción. Se cuece el arroz necesario y se mezcla bien todo, se hacen bolas de regular tamaño que se envuelven en miga de pan y huevo batido, y se frien.

(Prohibida la reproducción)

NOTICIAS

Dice *La Publicidad* de Barcelona que un señor concejal de nuestro Ayuntamiento propondrá se dé á una de las calles de esta ciudad el nombre del general Vara

del Rey, hijo de ésta, muerto gloriosamente en Santiago de Cuba.

Nuestro aplauso si resulta cierta la noticia.

—Se dice que la tarde del día de San Jaime darán una corrida de toros en nuestro circo taurino las niñas toreras.

—El precio de los tomates ha experimentado una notable baja en nuestro mercado.

—Al batallón de San Quintín, destacado en Olot y Manresa, han sido destinados el comandante don Jaime Daban Suñer, y los capitanes D. Antonio Martínez Vivas y D. Alejandro Lamas.

—A las 11 de la mañana de hoy, se celebrará en estas Casas Consistoriales la segunda subasta para el arriendo de los consumos de la ciudad.

—Ha salido para Panticosa la esposa del capitán general de Cataluña, señor conde de Caspe.

—El día primero del actual empezó la temporada oficial en el balneario de San Hilario Sacalm.

—Se ha dispuesto vayan á prestar sus servicios al batallón de Asia, que guarnece el castillo de San Fernando de Figueras, el comandante D. Gregorio Poveda y los capitanes D. Eduardo Gonzalez de Nieva, D. Natalio Lozoya Villacampa y don Pedro Asó Asó.

—En el río de la Muga, término municipal de San Lorenzo de la Muga, ha sido encontrado ahogado el vecino de Vilasacra Juan Casadevall Brú (a) Castallet, casado y licenciado de presidio.

Según parece se trata de un suicidio.

Los tribunales entienden en el asunto.

—Ha sido ascendido á teniente coronel el comandante de la Guardia civil, jefe de la Comandancia de esta provincia, D. Emilio Mola Lopez.

Nuestra enhorabuena.

—En la vacante, que por fallecimiento de D. Mariano Cubillos, ha quedado en la Aduana de Port-bou, de escribiente 6.º, ha sido designado para ocuparla al cesante de igual categoria D. Juan Gonzalez Page.

—Ha sido aprobado el reglamento del nuevo cementerio de Lloret de Mar.

—Por infringir la ley de pesca, la Guardia civil de Tortellá ha denunciado á varios sujetos de dicho pueblo.

—Nuestro estimado amigo D. Luis Sorby, segundo teniente de la Guardia civil, ha sido ascendido al empleo inmediato.

—El alcalde de la villa de Amer ha participado al señor gobernador civil de la provincia, que hace tres ó cuatro dias falta de su casa, ignorándose su paradero, el vecino de San Julián de Llor, perteneciente á aquel distrito municipal, José Roura Falgueras, de 68 años de edad, cuyo sujeto tiene algo perturbadas sus facultades mentales.

—La compañía del distinguido actor señor Borrás, puso en escena antes de anoche la traji-comedia «Política y honra» original de nuestro estimado amigo y paisano, el laureado poeta señor Bordas y Estragués.

El argumento de «Política y honra» es muy sencillo, pues se reduce á un diputado, que con ocasión de las elecciones, se hospeda en la casa de un propietario amigo suyo, en donde se encuentra con la esposa de este que había sido novia del primero. Renace el amor entre el diputado y la esposa del propietario. La muger y el marido ofendidos descubren los ocultos amores, y el propietario exige del diputado le firme un documento confesando haberle robado una importante suma, pues de este modo venga su honra ante la sociedad. Se niega el diputado á ello y el marido ultrajado lo mata de un tiro no sin que confiese antes que se conserva honrada la muger que se acusa, oido lo cual pierde la razon el matador.

Este es el asunto explicado á grandes rasgos de la obra del señor Bordas, estrenada en nuestro Teatro Principal, la cual tiene algunas escenas vigorosas y de efecto, resaltando en todas ellas buenos y castizos versos.

El público llamó al señor Bordas con insistencia á la terminación del segundo acto y al final de la obra.

En cuanto á la ejecución, la señora Parreño, señorita Caparó y los señores Borrás (Enrique y Jaime), Olivé, Guilemany, Parrelló y Rabio, cumplieron bien su cometido.

—El comandante D. José Tomasety y Bertrán y los capitanes D. Félix Ros Berenguer y D. Antonio Perez Montoya, han sido destinados al Regimiento de Guipúzcoa que guarnece esta plaza.

—La benemérita de San Miguel de Fluviá ha denunciado por pastoreo abusivo á tres vecinos de Vilamacolum.

—Ha sido nombrado subcabo de distrito del Somatén de Massanet de la Selva, nuestro particular amigo don Francisco de Trinchera y Ruscalleda.

—El capitán de esta Zona de Reclutamiento, D. Ricardo Lacanal Vidal, ha sido destinado al Regimiento de Almansa.

—La Comisión organizadora de Somatenes, y en su nombre el teniente coronel D. Eduardo Fernandez García, ha dado las gracias más expresivas al subcabo del distrito de Belcaire, D. Miguel Jaume Serra é individuos que le acompañaron, por el servicio que prestaron hasta encontrar la niña que se ahogó el día 23 de junio último, servicio que pone de manifiesto los nobles y humanitarios sentimientos que animan á los individuos del Somatén.

—Las expendedorías designadas para el canje de los timbres que han venido rigiendo sobre los títulos de la Deuda exterior y de Ultramar, son las siguientes:

Capital.—Las designadas con los números 2, 12 y Administración, situadas en la plaza de la Constitución y calle Cort-Real.

Figueras.—La de número 4 y Administración, situadas en la calle Ancha y subida del Castillo.

La Bisbal.—La destinada con el número 2, situada en la calle Arcos de la carretera.

Palafrugell.—Las del número 2 y 3, situadas en la plaza Nueva y calle Caballers.

Palamós.—La designada con el número 2, situada en la calle Mayor.

La Escala.—La denominada «Administración», situada en la calle del Puente número 45.

Olot.—La situada en la calle de San Esteban, número 25, conocida por expendedoría «administración».

Puigcerdá.—Las designadas con el número 3 y en la administración subalterna.

Sta. Coloma.—Las de números 2 y 3 situadas en la Plaza del grano y calle de Vail.

—En la necesidad de aumentar las fuerzas activas del Ejército de la península, á fin de poder atender á las eventualidades del servicio, se crean las quintas y sextas compañías en los segundos batallones de los 56 regimientos de línea y 10 batallones

de cazadores del Ejército de la península. La plantilla de dichos batallones se aumenta con un comandante, y la de oficiales y de tropa de las compañías será: un capitán, dos primeros tenientes, un segundo teniente, cuatro sargentos, ocho cabos, tres cornetas, un educando, un tambor, en los de línea, tres soldados de primera y la sexta parte del número de soldados de segunda del batallón.

Además de los excedentes de cupo del reemplazo de 1897 que se llaman á las filas por Real orden de esta fecha á recibir instrucción militar, se incorporarán también el día 12 del mes actual, los individuos que tengan las unidades de todas armas y cuerpos con licencia trimestral por exceso de fuerza, y los que, hallándose con licencia ilimitada, como regresados por enfermos de Ultramar, se hallen en disposición de prestar servicio en la península. Unos y otros harán uso de vía férrea por cuenta del estado.

—La Compañía de los ferrocarriles de Tarragona á Barcelona y Francia, con objeto de facilitar la asistencia á la corrida de toros organizada en Barcelona para el 17 de los corrientes por la Asociación de la Cruz Roja, ha acordado establecer, para la indicada fecha, un servicio especial de viajes con billetes de ida y vuelta, de 2.ª y 3.ª clases, para Barcelona, desde las estaciones y á los precios siguientes, por lo que se refiere á esta provincia:

Portbou, pesetas 20'90 en 2.ª y 13'50 en 3.ª; Figueras, pesetas 17'50 y 11'45; Flassa, pesetas 14'40 y 9'30, y Gerona, pesetas 12'35 y 8'05.

Dichos billetes se expendrán en Portbou los días 16 y 17 y en los demás puntos el día 17 tan sólo, sirviendo todos para regresar en los días 17 y 18.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE LA INMORTAL GERONA

El soldado del Regimiento Dragones de Lusitania, Pedro Rivas Colomer, y los regresados de Ultramar Jaime Moll Ferrer y Justo Carreas Beret deben verificar su inmediata presentación en el Gobierno militar de esta provincia, á fin de incorporarse á sus respectivos cuerpos.

Gerona 8 julio de 1898.—A. Bova.

SANTOS DE HOY
Stos Cirilo y Zenón mrs.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6.

en que Mahaouni se acostó la primera noche que él pasó en la isla.

En seguida extendió su colchon apoyando uno de sus extremos en el ataúd.

Y anegado en lágrimas se acostó, descansando la cabeza en la caja del capitán.

Al día siguiente recogió cuanto había pertenecido á Dumesnil, como ropas, armas, bastones, etc.

Lo primero que guardó fué el neceser.

No se sentía aun Deodato con suficiente valor para abrirlo; sin duda contenía algun testamento, algunas disposiciones que le partirían el alma.

Pensó que tendria tiempo para abrirlo en Francia, ó en Chartres, el mismo día del entierro.

Despues distribuyó entre sus desconsoladas amigas algunas fruslerías que aquellas sencillas hijas de la naturaleza manifestaron desear, dando las mejores, como era natural, á Mahaouni.

Llegada la hora, vino la canoa á buscar al caballero; además de los cuatro remeros, presentáronse cuatro marineros, el contramaestre y el doctor.

Toda la poblacion de Pape-iti acompañó el feréetro y al caballero hasta la orilla del mar. Amaba su capitán por su carácter franco y recto.

Y adoraba al caballero por su carácter suave y tierno, siempre dispuesto á dar, y cuando no daba, á dejar tomar.

Los hombres, en cuanto llegaron á la orilla del mar, se despidieron de su huésped.

Las mujeres no quisieron dejarle allí; arrojáronse al mar y nadaron como sirenas al rededor de la canoa.

Encontrando algunas demasiado larga la travesía, se despidieron á gritos del caballero y retrocedieron.

Tocante al caballero, oír aquella respiracion anhelosa y ronca, aquel estertor que precede al último suspiro, cayó de rodillas, sollozando, mordiendo en su desesperacion las sábanas de Dumesnil, y entrando poco á poco en una prostracion de la cual no salió sino al oír estas palabras pronunciadas por el doctor:

—¡Ha muerto!

Entonces se levantó exhalando grandes gritos de dolor; en seguida, con indescriptible amargura, se echó sobre el cadáver de su amigo y abrazóle tan estrechamente, que con gran trabajo le separaron de él.



Sección comercial

BOLSA de Barcelona.—Dia 8 Julio 1898.—Cierre de ayer á las 4 tarde.

Luis Bassols, Ciudadanos, 20.—Gerona

Efectos públicos	Próxim.	PARIS.	Proxim.
Interior..	47 17	Renta exterior..	34 75
Exterior..	56 15	Acciones F. C. Norte España.	00 00
Amortizable contado..	00 00		
Billetes Cuba 1896 id.	52 75	GIROS.	
» » 1890 id.	42 75	Paris.	84 00
Obligaciones Aduanas id.	78 50	Londres.	46 40
Acciones			
Banco Hispano Colonial..	00 00	CUPONES	
Ferro-carril Norte España.	23 65	Vencimiento 1.º de Abril de 1898	
Id. Barcelona Tarragona y Francia.	19 75		
Id. Medina Zamora Orense á Vigo.	0 00		
Obligaciones.—Contado.			
F-C. Tar.ª B.ª y F.ª 6 por 100.	71 25	Interior y amort. 0'00 por 100.	Daño.
» » 3 por 100.	37 75	Exterior 00'00 por 100.	beneficio
» » no hipotecadas.	00 00	Cubas 00'00 por 100.	Id.
» Almansas 5 por 100.	00 00		

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y con cuanto lujo se desée, a precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual contamos con el material necesario.

Las familias que acudan á este Establecimiento en demanda de esta clase de impresiones, tendrán derecho á que en la 4.ª plana del periódico se les publique un anuncio del importe de CINCO PESETAS.

Cruces de distintos tamaños y de gran novedad.

Se admiten diariamente hasta las siete de la tarde, para las planas 1.ª y 4.ª y hasta las ocho de la noche para la 2.ª y 3.ª

Novedad en cartulinas.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de LA LUCHA, desde la mas sencilla tarjeta á la obra mas complicada, como circulares, prospectos, recibos, facturas, estados, monografías, periódicos, folletos, libros, etc.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50	ptas. trimestre
Fuera de la Capital.	5	» »
Ultramar, en oro..	18	» semestre
Id. un año en oro.	25	» »
Extranjero.	7'50	» trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª



XIV

Regreso á Francia.

— 143 —

Eso era lo que convenia al caballero; solo, odiaba aquel paraíso terrenal en donde tan feliz habia sido con su amigo.

Escribí una carta al capitán del «Delfín,» solicitando pasaje á bordo de su buque para si y para el ataud de Dumesnil.

El jóven doctor se encargó del asunto, y lo arregló sin dificultad alguna.

El entrar el facultativo en la choza, encontró á Deodato ocupado en dirigir á los carpinteros del país en la construcción de un ataud á la francesa.

La isla produce madera de hierro, la mejor de todas para esta clase de construcciones.

Deodato quitó del cuello del capitán la llavecita del *necker*, y acordándose de que Dumesnil durante su agonía habia vuelto varias veces los ojos á aquel objeto, como encomendándosele, cogióse del cuello la llavecita, contento con apretar contra su corazón esta reliquia de su amigo.

Después hizo amortajar al capitán con la sábana más limpia que encontró, llenó el mismo el fondo de la caja con hojas de plátano y de pandanus, colocó al cadáver sobre aquel blando lecho, que las mujeres de la isla sombraron de flores desprendidas de sus cabellos y orejas, besó por última vez la frente de su amigo, y mandó cerrar el féretro.

Cada martillazo le arrancaban un sollozo del corazón, y por más que le rogaron, no quiso moverse de allí hasta que dieron el último.

A todo esto llegó la noche.

La lancha del «Delfín» tenía que venir á la madrugada del siguiente día para llevarse al vivo y al muerto; y como, por una superstición de los del país, no consintieron los dueños de la cabaña en que el cadáver permaneciese en ella de noche, Deodato mandó colocar el ataud bajo el limonero

Por dicha, al morir el capitán dejó á Deodato varios deberes que cumplir.

Conocía perfectamente á su amigo cuando le dijo que el encargo que le hacia de conducir su cadáver á Francia le serviría de dolorosa distracción.

La soledad es lo que temen más los ánimos apocados; las naturalezas privilegiadas son las únicas que osan recogerse para sufrir; la gran mayoría de los hombres, por el contrario, se apresura á exacerbar sus penas como si previese que la calma sucederá en breve al abatimiento.

El «Delfín,» que se hallaba dispuesto para dar la vuelta al mundo y habia sido invadido por fiebre amarilla al tocar en Manila, continuaba su derrotero para Francia por el cabo de Hornos, y zarpaba al día siguiente.